

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

CRÓNICA PARISIENSE

27 Noviembre de 1899

La conjunción de los boers en el Cabo

M. James Bryce, que formó parte del gabinete liberal, presidido por Lord Rosebery, es un historiador eminente.

Su obra sobre el «Santo Imperio romano de nación germánica» es el libro clásico en la materia, que es á su vez una de las más interesantes que existen, y su estudio sobre la «Comunidad de los Estados Unidos» es, desde Tocqueville, lo más preciso, lo más exacto y lo más penetrante que se ha publicado acerca de la política americana. Pero los historiadores que mejor saben consignar y comprender los hechos del pasado ó los que se desarrollan en las naciones extranjeras, son á menudo ofuscados por causas diversas cuando se trata de apreciar acontecimientos contemporáneos relacionados con su propia patria.

Así es que M. James Bryce, hablando en Aberdeen, después de haber declarado que el interés del partido liberal estaba en sostener el actual gobierno en la guerra contra el Transvaal y después de haber manifestado la seguridad de que el conflicto no podía menos de tener una solución favorable á los ingleses, se felicitó de ver la actitud pacífica y leal de los holandeses en la colonia del Cabo. Pues bien; en el momento mismo en que el respetable profesor de Cambridge pronunciaba estas palabras, se anunciaba que en todos los distritos ocupados por las tropas de Transvaal y de Orange, los súbditos ingleses de origen holandés aclamaban á sus hermanos de raza y se afiliaban deliberadamente á su bandera, sin vacilación alguna.

Y no son únicamente los campesinos de costumbres y género de vida idénticos á los de los boers de Orange y del Transvaal, los que así abandonan su calidad de súbditos británicos, sino que también figuran entre ellos personas importantes, como M. Vander Walt, diputado de Colesberg en el Parlamento del Cabo. Para comprender lo que allí ocurre, hay que recordar lo que pasó en Lombardia, en 1859, en el momento de llegar los ejércitos francés y sardo ó lo que pasaría en la Lorena si las tropas francesas pasasen la frontera y se apoderasen de Metz.

Esa actitud de las poblaciones es esencialmente favorable á los éxitos de los ejércitos aliados de ambas repúblicas; y dificulta en gran manera los movimientos de las tropas británicas. Además, es seguro que el ejemplo dado por las poblaciones holandesas de la frontera será contagioso. Si éstas se hubiesen limitado á una benévola neutralidad, sus compatriotas del Sur hubieran adoptado la misma actitud; pero, ahora, el impulso está dado. No hay que olvidar que los holandeses de la colonia del Cabo son en número de 240.000, muy superior al de los ingleses, y que, en el campo sobre todo, su preponderancia es absoluta. Hasta cabe preguntar si la indecisión que se manifiesta en la movilización de las tropas británicas no obedece al temor de dejar á la espalda esas poblaciones dispuestas á sublevarse, tan pronto como deje de contenerlas la presencia de los soldados ingleses.

Inglaterra y Alemania.

La Gaceta nacional de Berlin y «La Gaceta de Colonia», que suelen andar divididas en las cuestiones de política exterior, concuerdan en decir que Alemania debe «permanecer neutral y tener las manos libres.» De la misma opinión se manifiestan otros periódicos berlineses, tales como el «Klein Journal» y la «Borsen Zeitung». Según «La Gaceta Nacional», hay que evitar toda coalición; tanto con Inglaterra como con Francia y Rusia. «La Gaceta de Colonia» dice que la nación alemana y la nación inglesa no tienen ya «las relaciones de compañerismo que tenían en tiempo de Blucher», pero sus relaciones son las de hombres de negocios, prudentes y serenos, y esto vale más.

Simplificación de la gramática francesa.

Hace tiempo que en Francia se trata de reformar la gramática y sobre todo la ortografía, principalmente dificultosa para los extranjeros que aprenden tarde el francés. Dos profesores de la Universidad, los Srs. Clairin y Bernés acaban de someter á la aprobación del ministro de instrucción pública un proyecto de reforma que puede resumirse así:

La sintaxis francesa, tal como la enseñan hoy contiene un gran número de reglas inútiles y complicadas, cuya aplicación exacta imposibilita á veces el uso de las expresiones más naturales y la construcción correcta de las frases más sencillas.

Sin atentar en lo más mínimo al génio de la lengua francesa; haciendo, por el contrario, más fácil y agradable el estudio de la literatura, podrían suprimirse muchas reglas sutiles, inútiles y hasta ridículas, fundadas á veces en la autoridad de gramáticos ya olvidados y que acabó por prevalecer sobre la de los autores más castizos.

El tiempo que de este modo podría ganarse en el estudio de la gramática podría emplearse más ventajosamente en la lectura y en la explicación de los textos.

Además esta simplificación facilitaría el estudio de la lengua francesa en el extranjero.

Dichos profesores piden, por consiguiente, que se nombre una comisión encargada de simplificar la sintaxis en las escuelas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Los estrenos

El insigne autor Abel Hermant obtuvo anoche un éxito franco en el Vaudeville con el estreno de una comedia en 4 actos, titulada «La Faubourg.»

Es una obra fina, elegante y hermosa; cuatro cuadros de costumbres y de gracias diversas, llenos de chispeantes conceptos, pintorescos y divertidos, con dos escenas superiores en el tercer acto y un bellissimo final.

Añádase á esto la perfección con que la interpretaron los artistas, principalmente Guitoy, Riche y Grand, y las Sras. Lizos, Darcourt, Grassot y Samary, y se comprenderá el éxito obtenido por la obra.

También lo obtuvo en los Bufos la opereta en 3 actos titulada *Shakspeare*, letra de Gavault y Hers y música de Serpette.

A. SAISSY.

LOS INGLESES EN GIBRALTAR

El corresponsal de *El Imparcial* en Cádiz transmite á este colega interesantes noticias de las obras que en Gibraltar están realizando los ingleses. Son noticias que merecen ser leídas y meditadas detenidamente.

Dice así el colega:

«Los ingleses trabajan sin descanso en toda clase de obras, habiendo conseguido tener propiedades en todo el campo de aquella plaza.

Se ha impreso gran actividad á las obras del dique, habiéndose prolongado algo su terminación por las alteraciones que han sufrido los planos.

Los ingleses han dispuesto que las bocas del muelle, distante entre sí 600 metros, se hagan en condiciones tales que pueda emplazarse bastante artillería de tiro rápido.

En el Peñón se realizan obras importantísimas de fortificación, en las que se ocupan siete mil hombres trabajando sin descanso.

Los muelles, que son extensísimos, están ya terminados.

Existen inmensos depósitos de carbon, capaces para abastecer la escuadra inglesa durante varios años.

Los ingleses compran sin cesar grandes extensiones de terrenos en los términos de San Roque, La Linea, Jimena, Algeciras, Castellón y Los Barrios, con pretexto de sembrar tomates y exportarlos á Inglaterra.

Lo mismo hacen en Canarias y Baleares. En Almoralmá se proponen construir un

grandioso hotel, y en Punta Europa un gran hospital, habiendo presupuestado para estas obras 80,000 libras esterlinas.

La persona que adquiere fincas dentro de la plaza de Gibraltar pierde el derecho de propiedad después de determinado número de años, y al caducar las fincas no se amplía el plazo, sino que aquellas pasan á poder del Estado, que las convierte en edificios militares.

La tendencia de los ingleses es conseguir que salga de Gibraltar la población civil.

En la punta Sur del Peñón se ha hecho un gran batán y baterías con cuatro cañones de 110 toneladas y de 32 pies de largo.

Al efectuarse las pruebas se cuarteó una en la parte Norte, pero se ha construido otra batería con piezas de tiro rápido de menor calibre, pero de gran alcance.

En el Hacho se construye otra batería de mayor importancia.

Estas obras se realizan en lo alto del Peñón, por haber informado un general inglés respecto á la inutilidad de baterías en la parte baja.

Los obreros españoles que estaban empleados en estos trabajos han sido despedidos en previsión de que pudieran dar detalles de estas obras.

Toda la parte Norte del Peñón, hácia el lado de Algeciras, se ha chapeado, haciéndose el suelo de cal hidráulica para recoger el agua de lluvia en una cisterna con cabida para cinco años.

Existe el proyecto de construir un algibe de mayor cabida.»

LA AVERIA DEL MENORQUÍN

En el *Noticiero Universal* del miércoles encontramos la siguiente narración de la avería que acaeció al *Menorquín* en su viaje de Alcudia á Barcelona, de la que ya tienen noticias nuestros lectores.

«Este buque, como de costumbre, salió anteayer del puerto de Mahón para Alcudia, á donde llegó sin novedad, y una vez tomado el pasaje, carga y correspondencia, salió á las siete de la noche en dirección á este puerto, en el que debía fondear á las primeras horas de la mañana de ayer.

No se extrañó que no hubiese llegado aquí, suponiéndose habría quedado detenido en Alcudia á causa de la gruesa mar del NE. que reinaba.

A las ocho de esta mañana ha llegado procedente de Palma el vapor del mismo nombre, cuyo capitán ha manifestado que fuera del puerto y remolcado por otro vapor venía el *Menorquín* y que saliera en su busca uno de los remolcadores de este puerto, encargo que se ha cumplido en el acto, saliendo el *Roberto* que, inmediatamente á la entrada ha tomado el remolque del *Menorquín*, dejándolo el vapor extranjero.

A las nueve y media de la mañana ha quedado el correo de Baleares fondeado en el sitio de costumbre y por las noticias adquiridas, debidas á la amabilidad del señor Ginart, capitán del *Menorquín*, resulta que salió de Alcudia sin la menor novedad en dirección á este puerto, navegando con tiempo regular hasta las doce de la noche.

A 35 millas de la costa de Formentí se sintió un fuerte golpe en la máquina, creyéndose se trataba de una avería de consideración.

Reconocidos todos los departamentos de aquella no se les encontró novedad alguna y pasando hacia popa resultó faltarle la hélice, haciendo imposible la navegación.

En vista de ello, el capitán señor Ginart, dispuso largar todo el aparejo, pudiendo conseguir que el buque gobernara con un andar de unas dos millas, pasando de este modo y sin la menor novedad el resto de la noche, hasta las dos y media de la tarde de ayer en que fué avistado un vapor, que navegaba hacia el E., al que por medio del telegrafo se le hicieron señales, que á los pocos momentos vió aquél, é inmediatamente hizo rumbo en dirección al *Menorquín*, resultando ser el *Cashor*, que desde Amsterdam se dirigía á Savona.

Llegado el *Casthor* cerca del *Menorquin* el capitán de aquel, para saber lo que quería, hizo arriar uno de sus botes, embarcándose el primer oficial á quien el señor Ginart le explicó lo ocurrido y que siéndole imposible conseguir el puerto á la vela, le pedía remolque, exigiéndole para ello 25.000 pesetas, petición que fué rechazada en el acto, así como por la mitad de dicha suma, haciéndole ver que podría tardar más ó menos en llegar, pues estaba seguro el señor Ginart que saldría buque en su busca, y durante este tiempo no podrían faltarle alimentos, pues además de las provisiones de abordo podía contar con los 400 cerdos que llevaba además de la volatería, conviniendo por último en dársele, abonándosele 7.500 pesetas, con la condición de que no abandonaría el *Menorquin* hasta haber cogido un remolque de Barcelona.

Quedando ambos capitanes conformes, el *Casthor* tomó á remolque al *Menorquin*, al que no dejó hasta que lo hubo tomado aquí el *Roberto*, siguiendo aquel su navegación hacia Savona.

Inmediatamente los señores Ginart, de acuerdo con don Esteban Amengual, quien, tan pronto como tuvo noticia del hecho, pasó á bordo, telegrafiaron á Mahón á la Sociedad Marítima enterándola de lo ocurrido á fin de que dispusiera lo que creyera más conveniente, pues como el *Menorquin*, para reparar, tendrá que ser remolcado á Marsella, debe prestar el servicio de correo otro vapor.»

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

La Delegación de Hacienda previene á los dueños de carruajes que se dedican al transporte de viajeros y mercancías, que al terminar la recaudación voluntaria del trimestre actual no hayan satisfecho la patente por el indicado impuesto así como todos aquellos que aun estén en descubier to por la del ejercicio anterior, se les privará el tráfico de los carruajes; á cuyo efecto llama la atención de los Srs. Alcaldes respectivos para que bajo su mas estrecha responsabilidad y arregladamente á lo dispuesto en el artículo 80 del reglamento de 28 de Junio de 1887, impidan la salida á todos aquellos que antes del día 10 del actual no presenten á su autoridad el talón por el cual acrediten hallarse al corriente en el pago de la referida patente.

Habiendo llegado á noticia de la Guardia civil del puesto de La Puebla que de las fincas denominadas Talapit y Sona Crispina, habían sido cortados por mano alevosa una respetable cantidad de árboles, se presonó en ambas fincas enterándose que de la primera habían sido talados 13 almendros, 11 higueras, 8 albaricoqueros, 3 cerezos y 2 perales, calculándose las pérdidas en 625 pesetas; y de la segunda 74 albaricoqueros, 144 almendros, dos higueras y 45 almendros más sin injertar, cuyos daños han sido justipreciados en 1366 pesetas.

De las diligencias practicadas no ha podido venir en averiguación de quienes puedan ser los autores de tan bárbaro hecho.

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto que se devuelva á los reclutas comprendidos en el cupo designado en Real Decreto de 1.º de Septiembre último, que resultan excedentes al ser modificado éste por el de 19 de Octubre siguiente, la cantidad que depositaron para redimirse del servicio, dirigiendo instancia á la comisión mixta respectiva.

Paisanos nuestros que se presentan á oposiciones á cátedras:

D. Jaime Pomar, á la de Historia Universal, de la Universidad de Sevilla;

D. José Ignacio Salenti y Du antonio Ripoll y Cañellas, á la de Lengua Griega, de la de Salamanca, y

D. Pedro Bonet de los Herreros á la de alemán de los Institutos de Cadiz y Santiago.

Las enfermedades reinantes con carácter epidémico en la isla de Formentera son debidas á las aguas encharcadas y, según noticias, también á la mala ó escasa alimentación de aquel vecindario y á la falta de asistencia facultativa. La compañía salinera procede al saneamiento de aquellos lugares á fin de aminorar los efectos del paludismo.

DE LA PENINSULA

Un periódico de Zaragoza, el «Heraldo de Aragón», atribuye al señor Paraíso estas declaraciones:

«Están en un error los que suponen que la comisión permanente ha terminado sus trabajos: ha terminado cada mas el periodo de sus sesiones en Madrid, sin perjuicio de reanudarlas donde se crea oportuno.

Y no padecen error menos grande los que suponen que la comisión entró en inteligencia con el Gobierno. Hemos hecho pública nuestra rup-

tura de relaciones oficiales con él, á consecuencia de la respuesta dada al mensaje que recientemente le dirigimos. Los hechos se encargarán de demostrarlo.

En efecto; el Mensaje que la permanente ha de dirigir al país lo firmaré yo solo. Ya sé que este hecho se ha interpretado de muchas maneras. Sin descender á detalles puedo asegurar que el documento será lo que debe ser. Se irá en él hasta donde se debe ir y responderá á las que estimamos hoy, como siempre, legítimas demandas del país.

¿Fecha en que aparecerá? No puedo yo mismo decirlo, porque todavía tengo á menos redactar el documento. Pasarán unos días hasta su publicación; quizá quince ó veinte; desde luego saldrá después del 10 de Diciembre.

Así quedará probado que no tratamos de lanzar imposiciones; aún confiamos en que hasta entonces se rectifique el Gobierno en los errores que combatimos.

Si así no ocurre, serán los hechos consumados los que abonen nuestra conducta.

Tampoco podrán adivinarse en ese documento imposiciones para el país; él verá si le conviene seguirnos; confío en que identificado con nuestros anhelos, nos seguirá con la exportaneidad de siempre; si otra cosa dijera, mentiría.

De Cataluña, respondo como de mí mismo que estará con nosotros; de Barcelona, en particular, debo esperar que tampoco nos abandone.»

—Ha llamado la atención la frecuencia con que algunos gobiernos europeos mandan á Madrid individuos encargados de estudiar la marcha de nuestra Hacienda, suponiendo este hecho relacionado con los rumores de intervención extranjera que circulan en muchas Bolsas.

El gobierno de la República vecina nos ha mandado al inspector general de la Hacienda francesa, Mr. D'Estang. Este señor es el mismo que fué nombrado delegado francés en la comisión internacional de la Hacienda griega.

La firme creencia en la riqueza económica de nuestro país, nos autoriza á insistir en la gravedad que para el crédito español tienen estos rumores, y en la conveniencia de que una pronta y eficaz declaración del Gobierno ponga fin á los comentarios que se hacen en las Bolsas extranjeras.

—Se han de proveer por oposición, y conforme á los artículos 44, 7.º y siguientes del reglamento general del notariado y 12 al 15 del Real decreto de 20 de Enero de 1881, las notarias vacantes en Vilasar de Mar y Barcelona, que corresponden á los distritos notariales de Mataró y Barcelona, respectivamente.

—Segun el artículo 79 del reglamento, los nombramientos de maestros interinos deberán hacerlos las autoridades á quienes compete.

En su consecuencia, para las escuelas que no llegan á 750 pesetas, los harán las Juntas de Instrucción pública; hasta 1100 los rectores; de 1100 á 1500 inclusive, el director general, y de los demás el ministro.

—Se ha ordenado á las Juntas provinciales de instrucción pública que, á partir de esta fecha, expidan á todos los maestros y maestras comprendidos en las tres primeras categorías de los escalafones de sus respectivas provincias los correspondientes títulos administrativos, así como que en lo sucesivo, y bajo su responsabilidad, no consientan que ningún mastro ni maestra perciba el aumento gradual de sueldo, interin no presenten reintegrados y diligenciados en forma dichos títulos administrativos.

DEL EXTRANJERO

En ese momento, Inglaterra busca soldados en todas partes. En Hamburgo y en diferentes puertos alemanes se ha tratado de reclutar gente, y ha sido preciso que interviniese la policía para impedir este tráfico. Pero no es fácil renunciar á una costumbre adquirida. A últimos del siglo pasado, se hizo la campaña contra Washinton con los soldados que proporcionó el landgrave de Hesse. Hay en Argel agentes ingleses reclutados que excitan á los soldados de la legación extranjera á la desertión, y otros en Suiza, que ofrecen 10.000 francos por hombre.

—Comunican de Trieste que se ha recibido allí un telegrama del capitán del vapor «Berenice», de la compañía El Lloyd, fondeado en Gibraltar, participando haber muerto á bordo el piloto de dicho huque atacado de peste.

El «Berenice» debe conducir á Trieste un cargamento de café procedente de Santos (Brasil), consignado á un grupo de especuladores de aquella población.

Estos especuladores están intrigando para que al llegar el vapor á Trieste se les entregue el café, pues de no hacerlo así, el negocio resultaría ruinoso.

Las autoridades se niegan á permitir el desembarco habiendo ordenado desinfectar el cargamento.

Esta orden dice que el café debe lavarse, pero los especuladores ofrecen tostarlo.

—El gobernador general de Argel ha dirigido una circular á los cónsules extranjeros desmintiendo la existencia de la peste bubónica en este país.

—Un despacho de Durban dice que los boers se han incautado en la granja de la compañía Stud del natal de 300 caballos la mayor parte de ellos de pura sangre cuyo valor total asciende á 15.000 libras esterlinas.

También las fuerzas avanzadas del generalísimo Joubert se han apoderado de 500 bueyes en Howick, estación próxima á Pietermaritzburg.

SECCION LOCAL

El domingo último experimentó un alza extraordinaria el precio del ganado de cerda, especialmente el cebado de peso mediano, destinado á la matanza. Las ventas que se hicieron no bajaron de 12 y 12'50 pesetas arroba.

Con las lluvias que cayeron durante muchos días de esta semana, han adquirido los campos una humedad tan excesiva, que los agricultores de este término se han visto precisados á suspender sus trabajos de siembra, á que estaban enteramente dedicados desde hace algunas semanas.

Ayer, en el tren de la mañana, salieron para Palma los reclutas de esta ciudad á quienes corresponde ingresar en el servicio activo de las armas en virtud del último llamamiento. Para cubrir este cupo han sido suficientes los mozos procedentes de otros reemplazos declarados soldados en la última revisión.

Los restantes, no serán llamados probablemente por ahora; pues según leemos en los periódicos, se ha fijado definitivamente la edad de 21 años para el ingreso en las filas, y según esta reforma, en 1900 no habrá llamamiento de reclutas de 19 años y en 1901 no habrá llamamiento alguno; siendo lo natural que se reserven los mozos de este año para cubrir las bajas que ocurran en estos años de suspensión de sorteo.

Ayer empezó, para terminar el día 10, el último plazo de recaudación voluntaria de las contribuciones rústica, urbana, industrial y sobre préstamos, correspondiente al segundo trimestre, que puede satisfacerse en el lugar de costumbre.

También se recaudará durante el mismo plazo de 10 días el impuesto de Consumos, en las oficinas de Recaudación de la Casa Consistorial.

La abundancia de setas es tal en nuestros bosques, desde que ha llovido tan copiosamente, que en la Plaza se vendían esta mañana á 20 céntimos la libra; siendo muy posible que cuando llegue al mercado la recolección que seguramente se hace hoy, se obtengan todavía á más bajo precio.

En la sección de anuncios encontrarán nuestros lectores uno de la Casa Alzamora Hermanos, ofreciendo á los agricultores sus abonos químicos, preparados para toda clase de cultivos.

La circunstancia de contar dicha Casa con personal técnico, conocedor de las fórmulas que más convienen á cada plantación, y de disponer de laboratorio químico para análisis de los terrenos, hace que se puedan servir los pedidos con mayor seguridad de obtener cada propietario el resultado que se propone con la aplicación de los abonos artificiales.

El llegar á la estación de Santa Eugenia el

tren que salió de Palma el miércoles por la noche, arrolló al guarda agujas de dicha estación, que intentó subir al último coche, siendo arrastrado un buen trecho y pasándole luego por encima varios vagones que le cortaron ambas piernas. A consecuencia de la rápida desangración que sobrevino, el joven empleado, que se llamaba José Coll, falleció á los pocos momentos.

Ha llamado fundadamente la atención del público la frecuencia con que se repiten las desgracias en este ramal de la vía férrea, habiendo costado la vida á multitud de personas; por lo cual creemos llegado el caso de que se haga algo para evitar sucesivos peligros.

La guardia civil ha presentado á la autoridad competente varias denuncias de pastores, cuyos rebaños apacentaban en propiedad ajena sin el correspondiente permiso.

Anteayer terminó el plazo fijado para adquirir sin recargos las cédulas personales del corriente año.

Según vemos en los telegramas de la prensa, la Gaceta ha publicado una Real orden del ministerio de Hacienda, prorrogando en toda España hasta el 31 del corriente el indicado plazo.

Por la secretaría de Cámara de este Obispado se recuerda á los Rdos. Párrocos, Vicarios en filiales, Capellanes de monjas y demás encargados de iglesias y capillas, que el 8 del actual, festividad de la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen, es uno de los dos designados en la circular de 8 de Abril de 1888 para verificar la colecta con destino á la conservación de los Santos Lugares de Jerusalem.

La revista agrícola lluchmayorense *Es Pagés Mallorquí*, en su número del 25 de Noviembre, inserta las materias contenidas en el siguiente

Sumario.—La vida agrícola. Pasión por la propiedad territorial.—Monografía del almendro y de su cultivo en Mallorca. Los primeros plantales. Arbitrios que se propusieron para su creación.—La remolacha forrajera.—Los rendimientos del cerdo.—La producción universal de cereales.—Condiciones que deben reunir los reproductores del ganado porcino.—Decálogo Agrícola.—La Manzana. Su antigüedad y zona de su cultivo.—Conferencia segona entre don Geroni y mestre Gaspá, sobre viticultura.—Errata importante.—Variedades.—La longevidad de los árboles.—Conservación de los huevos.—Un remedio contra las quemaduras.—Modo de cortar una vasija de cristal en cualquiera dirección.—¿Cómo puede saberse si un perro murió ó no rabioso?

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos. En la redacción de este semanario informarán.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 25 de Noviembre

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.
Se acordó pasara á informe de la Comisión de obras el expediente sobre reforma fachada de Gabriel Roig.

Y que las sesiones ordinarias tengan lugar á las siete de la noche en los días acostumbrados.

Y que pase á informe de la Comisión de obras una instancia sobre reforma de una fachada de la casa de Antonio Tugores, calle de Morey, número 8.

Se acordó la rectificación del padrón de vecinos de esta ciudad.

Y activar la cobranza de la contribución de consumos incluso la de ejercicios pasados.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Cultos sagrados

Mañana domingo, en la iglesia parroquial, se celebrará la fiesta del gran Apostol de las Indias San Francisco Javier, predicando en la misa mayor el Pbro. D. Miguel Costa y Llobera. Por la tarde vísperas y despues continuará la novena de la Purísima.

Viernes.—Principiará en la misma iglesia la solemne oración de Cuarenta Horas dedicadas al misterio de la Inmaculada Concepción de María. Exposición y matinal á las seis de la mañana y á las siete comunión general para la Hermandad de San Sebastián. A las nueve y media se cantará Nona y la misa solemne del P. Aulí, pronunciando el panegírico de la Purísima el distinguido orador sagrado D. Miguel Casta Pro. Por la tarde vísperas solemnes y corona de la Virgen y al anochecer continuará la novena, se cantará el «Tota pulchra» y se reservará.

Sábado.—Continuarán las cuarenta horas. Exposición á las seis de la mañana y misa mayor á las nueve y media. Por la tarde Vísperas y al anochecer concluirá la corona. Tota pulchra y reserva.

Domingo.—Concluirán las cuarenta horas. Exposición como en los días anteriores. A las siete Comunión general para las Hijas de María. A las nueve y media Nona y la misa mayor con música y sermón por el mencionado orador. Por la tarde vísperas, maitines y laudes solemnes y la reserva precedida de procesión y *Te-Deum*.

Banco de Felanitx

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, el día 10 de los corrientes á las dos de la tarde, tendrá lugar en las oficinas de este Banco la venta en pública subasta de una casa situada en la Plaza del Arrabal de esta ciudad y señalada con el número 3; con arreglo á las condiciones expuestas al público en el propio Banco.

Felanitx 2 Diciembre 1899.—Por el Banco de Felanitx.—El Gerente interino, Miguel Massutí.

SORTEO DE NAVIDAD

En la Administración de Lote-rías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre, á 500 pesetas uno divididos en décimos á 50 pesetas.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65 = PALMA DE MALLORCA

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la Anemia, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la Anemia los *Colores pálidos*, las *Epocas difíciles*, el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos á nuestros lectores las *Pildoras de Blancard*, de reconocida eficacia contra la *Pobreza de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El *Jarabe de Blancard* es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones hay que exigir siempre, en el frasco el nombre *Blancard*, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de laton son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

Advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 85 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7,40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma. Manacor y La Puebla á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) á 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55 mañana 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—10 mañana para Ibiza.

Martes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—5 de la tarde para Barcelona (directo.)

Viernes.—6 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—7 mañana de Barcelona y 9 de Mahon (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo) y 7 tarde para Ibiza.

Jueves.—9 mañana de Barcelona (directo) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

VIDES AMERICANAS.- ALMENDROS

A precios sumamente económicos se hallan en venta barbados y estacas de Rupestris Lot, Giraud y Aramon Rupestris y almendros para trasplantar.

Propietario: D. Jorge Perelló, Fuente 19, Felanitx.

ANUNCIO IMPORTANTE

En el predio Son Vivot de Inca hay vendibles barbados de Rupestris Lot, á saber de un año á 25 y de dos á 40 pesetas.

Los que deseen obtenerlos pueden dirigirse á las casas del referido predio avistándose con el mayoral, quien les conducirá al plantel y les facilitará los pedidos; corriendo de cuenta del comprador tanto el embalage como el transporte.

Fumadores:
 Probad el PAPEL SALVIA
 de José Pascual y Cots.
 Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
 La que vende más barato.
 La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin competencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaría religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, **dilatación estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la **inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.**

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
 Plaza Coll-Palma

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de telas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage de nacar de todos colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tan acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

COLEGIO «LEON III»

de 1.^a y 2.^a enseñanza y Carreras de Facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con Patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales, consiguiendo mas del 40 por ciento de sobresalientes, sin ningun suspenso.

Un ilustrado sacerdote explica los sábados as verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de confesion y comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y segun los servicios que reclamen del Establecimiento.

Pídanse Reglamentos.

DIETARIOS y Calendarios Americanos para el año 190

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—En breve se pondrá á la venta el tomo tercero, que contiene una serie de *cuentos populares*.

LA CUYNNA MALLORQUINA

COLECCIÓ DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varies plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals librerías de Palma.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Diciembre, á 100 ptas. uno divididos en décimos á 10 pesetas.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Ingenieros y Arquitectos.

VALVERDE 22.—MADRID,

Con grandes mejoras en la instalación ha sido trasladada esta Academia, de la calle del Pez, 40, á la de VALVERDE, núm. 22. Su brillante numeroso cuadro de Profesores, así como la a yplitud y condiciones de su local, hacen demesta Academia uno de los Establecimientos de e enseñanza más notable de España.

Los 650 alumnos que han pasado por sus aulas son la prueba del éxito alcanzado por este Centros

Los padres pueden visitar el local

Alumnos internos, medio internos y externos

La correspondencia al Director, VALVERDE, 22.—MADRID.

PROBAD EL
 HENRI GARNIER & C.
 COGNAC

Tip. Felanigense.